

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Miércoles 23 de Abril de 1884.

Núm. 680

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—Sábado 3 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'45 mañana, 2'15 y 4 (m.) t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 m. t., 7'15 m. y 5'15 t.—De La Puebla a Palma, 3'30 (mixto), 7'40 m. y 5'40 t.—De La Puebla a Manacor, 7'40 m., 2'45 y 3'40 mixto tarde.—Trenes periódicos. Días de mercado en Inca. De Inca a Palma a la 1'30.

DIFERENCIAS Y CONFERENCIAS.

La escision entre los miembros del directorio del partido izquierdista es ya un hecho, y lo acontecido en la reunion magna de esta agrupacion, no permite dudar de que las diferencias surgidas son de difícil, sino imposible resolucion, que siempre son las heridas causadas al amor propio las mas difíciles de cicatrizar.

Tenemos pues en campaña a la fraccion Martos en frente de la fraccion Serrano; al jefe suelto enfrente del jefe reconocido; al espíritu del grupo zurdo en oposicion al representante de la disciplina de partido.

No nos sorprende que uno y otro jefe hayan acabado por donde debieron empezar; lo que sucede lo teníamos previsto, y en su dia hicimos observar que jamás el señor Martos, durante su larga y accidentada vida pública, habia conseguido hacer largas paces ni formar estrechos vínculos con ninguno de los jefes de partido a quien se hubiese unido. Martos es un guerrillero de la política; necesita andar solo, ó de poca gente acompañado. De esta suerte brilla mas su movilidad, que cansa al adversario y le desconcierta, sus tiros certeros dan siempre donde duelen y jamas dispara sino en oportuno momento.

Martos es siempre un poderoso auxiliar, cuando no es adversario temible, pero no admite disciplina alguna; toda sujecion pesale cual si fuera férrea cadena; toda traba es para él un dogal; todo freno le incita a rebelarse contra él. Pero, en los momentos supremos, cuando los esfuerzos para levantar ó para derribar deben suprepujar las humanas fuerzas, Martos es una palanca poderosa. Pasado el instante supremo y hecho el esfuerzo, vuelve a ser el guerrillero indisciplinado, disgustado siempre del presente, inquieto del porvenir y olvidado del pasado.

Cuenta un dia con inmensa popularidad y al siguiente amanecer no queda un amigo a su lado. En ocasiones llena su nombre las páginas todas de los periódicos, y su fama aparece mas brillante que la de cualquiera otro de los hombres públicos de primera talla, sin perjuicio de caer muy pronto del zénit, como pasajero cometa, hundiéndose en los profundos senos del olvido.

Esa naturaleza de meteoro la infiltró en la agrupacion izquierdista, que fué su obra. Sin su influencia incontrarrestable, Moret hubiese llevado el izquierdismo a fundirse en el partido constitucional, y muy distintos hubiesen sido los destinos del ministerio Sagasta.

Martos se impuso entonces á los que se inclinaban á una inteligencia con el partido liberal monárquico, y produjo el rompimiento. Hoy quiere imponerse tambien á la mayoría del grupo izquierdista, y produce el cisma. Si antes fué la causa eficiente de la desunion de los elementos liberales y los alejó de la esfera del poder, hoy inutiliza la agrupacion izquierdista y arroja sus destrozados miembros á la cima donde el tiempo entierra las aspiraciones que no hallaron feraz terreno donde fructificar.

La izquierda nació por obra de Martos y por la propia mano sucumbe. Séale la tierra ligera

Separado el espíritu, que encarnó Martos en la izquierda, de la grosera materia cuyos apetitos se manifestaron siempre por su voraz afan de obtener puestos oficiales, era natural que estos desapoderados instintos se manifestaran en todo su repugnante realismo. Libre de trabas el duque de la Torre, siempre hormigueta para su casa, no deja la idea por la venida al objeto de conquistar para sus amigos el mayor número posible de distritos electorales.

Antes, hacianse estas cosas con cierta diplomacia; habia pudor político; y por lo tanto si algun *soi dissant* candidato de oposicion se atrevia á celebrar contubernios con los hombres del gobierno recataba el rostro y evitaba toda publicidad que pudiera ser para el objeto del menosprecio de sus amigos y partidarios. Pero hoy y esto es signo indudable de progreso en la falta de aprension que con el ministro dispensador de distritos se entablan, no se ocultan en el misterio, sino que en alta voz se pregonan y á cara descubierta se ejercitan.

Que el duque de la Torre celebra frecuentes entrevistas con el ministro de la Gobernacion lo sabe España toda; los órganos de la prensa lo han pregonado por todos los pueblos chicos y grandes de la Península; y el duque de la Torre prosigue tan fresco su propósito de conquistar para sus particulares amigos y hechuras los distritos que les convengan, haciendo además de su propia ventaja, el caldo gordo al Gobierno, que á todo trance quiere que los izquierdistas tengan mayor número de representantes en las próximas Cortes que los constitucionales, con el santo fin de hacer crecer á quien le conviene engañar, que el grupo de los zurdos es la verdadera representacion del partido liberal en España.

Conforme dicen los conocedores del corazon humano, que las mujeres al sentir aproximarse el soplo helado de la vejez se agarran á sus últimos amores con la energia de la desesperacion, así el señor Cánovas siente el amor senil por el poder, que teme no volver á recobrar una vez perdido. Si cometiese la falta de no impossibilitar al partido constitucional para que llevase á las Cortes una oposicion numerosa, su vida ministeal además de combatida y acibarada no habria de ser de larga duracion.

Su sucesor, el partido constitucional, habria de empujarle rudamente al sepulcro y Cánovas no quiere morir.

Por el contrario, dividiendo al partido liberal monárquico en dos fracciones, la herencia es imposible de obtener y se consigue coartar la libertad del poder llamado á regular el turno de los partidos en el gobierno y asegurar algunos dias de vida al valetudinario partido conservador.

Sigan pues, las habilidades, pero á nadie se culpe de sus consecuencias mas que á los que sembrando vientos esperan recoger otra cosa que tempestades.

CORRESPONDENCIAS.

MADRID 17 de abril.

La disidencia iniciada entre los izquierdistas ha tomado carácter definitivo. El señor Martos, despues de expresarse al principio en términos conciliadores, ha concluido por mantener integro el acuerdo de los electores del distrito del Hospital, manifestando que está resuelto á apoyar la candidatura de los señores baron de Benifayó y marqués de Cayo del Rey para la circunscripcion de Madrid.

Así lo dijo ayer categóricamente al señor Gonzalez Fiori y al señor San Martín, que fueron á visitarle á las cinco de la tarde para participarle los acuerdos tomados en el Circulo la noche anterior.

El señor Martos procedió con los conferenciantes con la mas delicada cortesía, pero tambien con gran entereza, expresándoles que en el estado á que habian llegado las cosas, le era imposible ceder, sin que resultasen desairados sus amigos.

Como es consiguiente, habia que taparse los oídos por no escuchar los improperios que despues de esta conferencia se ocurrían á los serranistas. La indignacion contra el señor Martos no tenia li-

mites, sobre todo, porque durante el dia llegaron á abrigar esperanzas de conciliacion, merced á la intervencion del señor Lopez Dominguez. Se revolvian con ira, los mas fervientes le llamaban monárquico de ocasion, y sostenian que la influencia del ilustre orador ha sido funesta para el partido izquierdista. Por último, reunidos en el Circulo, acordaron que la izquierda vote á un solo candidato, que será el señor Gonzalez Fiori.

Por su parte, el señor Martos no se muere la lengua. Segun testimonio de *La Iberia*, se expresa en estos términos:

«No sé por qué me hostilizan; yo no he buscado nunca á la izquierda; he dicho cien veces que no estaba dentro de ese partido; me han proclamado en cuatro ó cinco ocasiones, y aunque yo he renunciado siempre el honor, han insistido hasta un extremo que les agradezco: Pero ¿qué clase de jefatura es la que pretenden darme, cuando no pasan cinco dias sin que desatiendan mis modestos, leales y desinteresados consejos?»

«Sin yo pedirles nada, antes bien, renunciando á la incondicional adhesion que me ofrecen, parece que se complacen en oponerse de cuando en cuando á mis mas pequeñas aspiraciones.

«Unas veces quieren investirme con la jefatura del ejército, y otras les parezco un soldado sospechoso.

«Con esta gente no se puede ir á ninguna parte.»

Parece tambien que el jefe suelto de la democracia ha hecho la siguiente consideracion:

«Dos meses quedan á los izquierdistas de expansion y murmuraciones; yo, en cambio, no necesito mas que media hora para explicar la conducta y situacion de todos.»

Por lo que se vé, no está la Magdalena para tafetanes y hay que echarse á temblar, si al señor Martos se le ocurre poner el paño al púlpito. Cuando riñen las comadres, se descubren las verdades, y nadie extrañará que el señor Martos, cansado de la informalidad de los serranistas se decida á tirar de la manta, y entonces, apaga y vámonos.

Ya están casi completas las candidaturas de Madrid, pues solo falta que los conservadores designen á uno de sus candidatos. Los otros cinco son: Cánovas, Romero Robledo, Campoamor, Avial y Luque (don Federico). Los fusionistas presentan, como ya hemos dicho, al señor Angulo y al marqués de la Vega de Armijo. Los serranistas al señor Fiori, y los martistas á los dos candidatos ya citados, objeto de la discordia.

En el partido zorrillista ha prendido tambien el fuego de la disciplina. Anoche, despues de prolijas deliberaciones, acordaron los demócratas progresistas el retraimiento, por un voto de diferencia. Como era natural, los amigos del señor Zorrilla, conforme con los deseos é instrucciones de este, se mostraron resueltos á no acudir á los comicios; pero los salmeronianos no fueron de este parecer, y cuando se procedió á votacion nominal, votaron en contra los señores Figuerola, Chao, Azcarate, Gonzalez Serrano, Calderon y Sicilia; es decir, la porcion mas escogida y notable del partido. Unase á estos seis votos el del señor Baselgas, que no asistió á la reunion por su carácter militar, y resulta empate entre los defensores de una y otra tendencia. El resultado práctico será que mientras la fraccion Zorrilla se unirá á los federales por su conformidad en los procedimientos de conducta, los amigos del señor Salmeron que tengan probabilidades de éxito acudirán á las urnas, como lo harán entre otros los señores Gonzalez Serrano, Baselgas y Muro, y por otra parte votarán al ilustre filósofo por acumulacion.

Los periódicos publican hoy la carta electoral del señor Montero Rios. El do-

cumento es bastante ambiguo y no suelta prendas, excepto algunas flores retóricas que consagra á la Constitucion del 69.

Al fin se han arreglado, si hemos de dar crédito á las versiones ministeriales, las diferencias entre el ministro de la Guerra y el señor Pavia, general en jefe del ejército del Norte. Este celebró ayer una larga entrevista con el Rey, y despues de ella ha resultado acuerdo, y el señor Pavia saldrá el lunes ó martes de la próxima semana para su destino. Parece que, además de las cuestiones referentes á la organizacion de aquel ejército, habia disgustos personales, á los que no era extraño el ayudante del señor Pavia, duque de los Castillejos.

Un periódico ministerial, concediendo ya algo, dice que la dimision del señor Armas, además de los motivos de salud, ha tenido por origen diferencias de apreciacion con el ministro respecto á asuntos interiores de su Departamento. Se asegura que en este asunto han mediado frases muy ágras, y lo comprueba la misma forma en que anuncia la «Gaceta» la dimision del señor Armas. Se dice tambien, que cuando el Gobierno supo que el general Castillo habia prohibido en la Habana la reunion de comerciantes conservadores, se le pidió la dimision por telégrafo; pero el general contestó; que como militar, no podia dimitir y como caballero, no lo haria jamás al frente del enemigo. El Gobierno ha pasado por las horcas caudinas, pero ya se encontrará una treta para separar al general Castillo del mando superior de la isla de Cuba.

En el salon de conferencias muy poca animacion y las conversaciones giran sobre temas viejos. No hay noticias oficiales de Cuba: las particulares son contradictorias, pero á pesar del tono pesimista que hoy emplean algunos periódicos seguimos creyendo que el movimiento de Agüero no tiene importancia. Otra cosa es la situacion de la isla y los manejos filibusteros que se tramam en los Estados Unidos. Sobre ambas cosas debe fijar su atencion el Gobierno, si quiere evitar dias de luto para la patria. Lo que hoy ha sido un chispazo sin consecuencias, puede convertirse en voraz incendio. La prevision lo justifica y hechos recientes lo enseñan.

El Consejo de ministros de hoy ha sido largo, pero no de grande importancia, prolongándose desde las diez á la una y cuarto. No ha asistido el señor Romero Robledo por estar algo enfermo.

El señor Cánovas ha hecho el acostumbrado resumen de política interior y exterior, deteniéndose en la primera, en los asuntos electorales, en la escision de los izquierdistas y en las diferencias de los amigos del señor Ruiz Zorrilla.

Se ha dedicado largo tiempo al examen de los presupuestos y especialmente de los de la isla de Cuba.

El Gobierno cree que la insurreccion de nuestra gran Antilla no ofrece peligro, ni tiene ya importancia.

El ministro de la Guerra ha tratado estensamente de la distribucion de zonas militares y de la organizacion del ejército del Norte, siendo aprobados sus proyectos. Tambien el ministro de Marina se ha ocupado de la situacion de la escuadra.

Despues se han firmado varios expedientes, una propuesta de cruces, un decreto para el ingreso de los Registradores de la Propiedad por turno de eleccion, algunas transferencias y autorizaciones, el pase á la reserva del general Salcedo y los cuatro ascensos, dos á mariscales de campo y dos á brigadieres, que ya habíamos anunciado.—P.

PARIS 16 de abril.

Si en Cahors se obtuvo de hablar de política, en su discurso de Perigueux ha desarrollado M. Ferry un completo mani-

misma facilidad que tienen algunos para apoyar sin tasa las mas opuestas politicas.

Observóse que el acta, si bien reseñaba aquellas peripeyas, omitia por de pronto los diversos guarismos que resultaron del escrutinio; del primer recuento y de los sucesivos; pues solo expresaba las firmas computadas en definitiva por la Comision. Se pidió que constase toda la verdad del hecho.

Habilidades de algunos individuos de la Comision empeñados en la empresa de demostrar que lo blanco es negro y que en el acta solo debe constar lo que le acomoda a la Comision y no lo ocurrido, dieron por resultado un acuerdo negativo. Se formalizó protesta por ello.

El Sr. Socias quiso enseguida reclamar la adición del acta para que constasen en ella otros hechos acaecidos y omisos; pero el Sr. Juez tuvo á bien decir que nadie podia usar de la palabra, con lo cual es claro que solo conste en el resto del acta aquello que se ha tenido presente al redactarla, pues se privó á los electores del único medio de procurar que se completase.

Único medio decimos, porque para los reclamantes la palabra hablada en uso del derecho que dá la ley y con el respeto debido a la autoridad, constituye la exclusiva forma de expresion de las ideas. Los conservadores habrian apelado entonces y otras diferentes veces á los gruñidos, y demas expansiones á que se entregaron, patentizando su cultura, los prohombres del partido conservador allí presentes, de los cuales no se sabe que acudieran para otra cosa que para permitirse estos desahogos fisiológicos y pedir (aquí se concedió la palabra), la lectura de un artículo cuya pertinencia nadie logró entender.

Puesto que no habia palabra para nuestros amigos, ni se adicionaba el acta, requerido el Notario D. Juan Planas que asistia al acto y notificado el Sr. Presidente de que el Sr. Planas iba á ejercer su ministerio, se ha levantado acta notarial haciendo constar en ella este episodio final de la sesion, digno remate de lo ocurrido en ella.

Poco á poco se van llenando los cuarteles del escudo nobiliario del partido conservador. Cuando llegue al Congreso el acta de la eleccion de Mallorca, será una bendicion de Dios examinar el protocolo.

El comisario de guerra D. Juan Bó y García, ha sido trasladado al distrito de Búrgos, despues de haber prestado sus servicios en esta provincia por espacio de muchos años.

Con el objeto de que los pequeños industriales no se encuentren perjudicados en las cuotas que se les impongan en la matricula del próximo año económico, los recomendamos acudan al llamamiento que les dirige la administracion de contribuciones para la formacion de gremios.

La acreditada sastrería y camisería de D. Juan Montaner, establecida en la calle del Sindicato números 2, 4, 6, 8 y 10, ha repartido con una circular y catálogo de sus numerosas existencias, unos elegantes cromos que ponen de manifiesto os adelantos que esta clase de trabajos ha experimentado en Palma.

La prensa local no se cansa de repetir uno y otro dia, que el abandono en que los padres tienen á sus hijos, es el motivo principal que da lugar á las desgracias que se suceden, pues si así no fuere no se habria tenido que lamentar el domingo, la cogida de un niño que jugaba en la via pública, por un carruaje que le dejó mal parado de momento, si bien el médico señor Berga declaró que no habia lesion alguna.

Si de los escarmentados salen los avisados, los padres de la criatura á que nos referimos, tendrán motivos para en lo sucesivo no permitirle juegos en la via pública.

Ayer comenzaron solemnes cuarenta horas en la iglesia del Arrabal de Santa Catalina, en cuya puerta se ha colocado una bandeja, con el objeto de destinar á gastos de fábrica de la iglesia, los productos que se recojan.

Los cuatro buques de guerra españoles, que estaban fondeados en el puerto de Mahon, anteayer levaron anclas.

Gracias á los esfuerzos hechos por el diputado provincial nuestro querido amigo D. Jose Vidal, la isla de Menorca tiene ya el caballo semental que por la ley le pertenece.

Ha tomado ya posesion del cargo de secretario de la Delegacion civil de Menorca, nuestro amigo D. Antonio Blanch y Papeleudi.

Estos dias ha zozobrado en la cala de Santañy una pequeña embarcacion tripulada por dos marineros y un muchacho, pe.ociendo este último, apesar de los sobrehumanos esfuerzos que los dos marineros hicieron para salvarle.

Varias señoras domiciliadas en la calle del Arco de la Merced, dieron anoche, por un quitame a lá esas pajas un escándalo de primer orden.

Y na la más.

En Berna se ensaya con el mejor éxito un nuevo sistema de empedrado que recomendamos á nuestro Ayuntamiento, por si tiene á bien estudiar las mejoras que su adopción podria facilitar á esta Capital.

Hélo aquí:

«Se toman ladrillos ordinarios y se desecan completamente sometiéndolos en un horno á una buena temperatura; en seguida se llevan á un depósito de betun, donde absorben de un 15 á un 20 por 100 de esta sustancia en fusion, y así, de frágil que era antes el ladrillo, se vuelve en este caso elástico y resistente, como el mejor de los materiales que puedan servir para empedrados.»

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el siguiente anuncio de la Administracion de Contribuciones y Rentas de la Provincia de las Baleares:

«Debiéndose dar principio á los trabajos preparatorios para la formacion de la matricula de la contribucion industrial y de comercio, correspondiente á esta Capital y su término, para el próximo año económico de 1884-85, esta Administracion ha acordado que los colegios de clases agreriables para el pago de la referida contribucion se reunan para la eleccion de Síndicos y clasificadores en el edificio que ocupan las dependencias de la Delegacion de Hacienda en los dias del presente mes y por el orden que á continuacion se expresan.

Dia 25 de Abril.

A las 9 Almacenistas de hierro.
9 y 1/2 Bazaes de ropas hechas.
10 Cafés en donde se sirven platos sueltos.
11 Vendedores de muebles de lujo.
11 Fondas con hospedaje.
11 y 1/2 Vendedores joyas y piedras preciosas.
12 Quincalla fina.
12 y 1/2 Merceria al por mayor.
1 Vendedores drogas al por menor.
1 y 1/2 Camiserias finas.

Dia 26 de Abril.

A las 9 Ferreterias al por menor.
9 y 1/2 Vendedores cereales y harinas por mayor.
10 Cafés en que se sirven platos sueltos.
10 y 1/2 Cafés en sociedad.
11 Modistas con géneros.
11 y 1/2 Ropas hechas de paño.
12 Vendedores de tejidos é hilados.
12 y 1/2 Vendedores instrumentos de matemático.
1 Vendedores de máquinas de coser.
1 y 1/2 Vendedores de quinqués y lámparas.

Dia 28 de Abril.

A las 9 Vendedores de quincalla ordinaria.
9 y 1/2 Vendedores arroz por mayor.
10 Establecimientos de libreria.
10 y 1/2 Mercerias y paqueterias por menor.
11 Tiendas de efectos de escritorio.
11 y 1/2 Tiendas de juguetes finos.
12 Tiendas de abanicos y paraguas.
12 y 1/2 Tiendas de guantes de pieles.
1 Perfumerias.
1 y 1/2 Tiendas de ultramarinos.

Dia 29 de Abril.

A las 9 Tiendas de ropas hechas del país.
9 y 1/2 Vendedores de estufas y chimeneas.
10 Id. de loza por mayor.

10 y 1/2 Id. de relojes.
11 Id. de vinos y licores de todas clases.
11 y 1/2 Id. de jomones y tocinos.
12 Tiendas de sombreros.
12 y 1/2 Id. vinos comunes por menor.
1 Id. de vinos comunes última base.
1 y 1/2 Id. harinas por menor.

Dia 30 de Abril.

A las 9 Vendedores harinas por menor última base.
9 y 1/2 Vendedores de azulejos finos.
10 Vendedores de jerga por menor.
10 y 1/2 Vendedores de sal por menor.
11 Vendedores de calzado.
11 y 1/2 Casas de pupilos.
12 Pupilaje de Caballerias.
12 y 1/2 Tiendas de bebidas gaseosas última base.
1 Chocolaterias.
1 y 1/2 Paradores y mesones.

Dia 1.º de Mayo.

A las 9 Tiendas de cuchillos y navajas.
9 y 1/2 Tiendas de gorras de todas clases.
10 Vendedores de paja cortada.
10 y 1/2 Tiendas de estampas.
11 Alquiladores de pianos.
11 y 1/2 Establecimientos que se venden y componen armas de fuego.
12 Abacerias.
12 y 1/2 Abacerias última base.
1 Tiendas de loza entrefina.
1 y 1/2 Vendedores de tocino por menor.

Palma 22 de Abril de 1884.—El Administrador.—P. O. Federico Venero.

VARIEDADES.

ARTE DE CONOCER A LAS MUJERES POR EL VESTIDO.

Las que lo llevan estrecho son avaras.
Las que muy ancho fanfarronas.
Las que muy corto, aficionadas al baile.
Las que muy bajo y limpio, muy ricas y muy elegantes.
Las que bajo y muy súcio, descuidadas.
Las que desabrochado, perezosas.
Las que lo llevan siempre nuevo, son tembles.
Las que siempre viejo, han renunciado amor ó no tienen de qué.
Las que lo llevan de colores claros son muy alegres.
Las de colores oscuros, son timoratas y juiciosas.
Las que abrochadas hasta la garganta, son modestas.
Las que muy escotadas, es por lucir las buenas formas.
Las que se lo alzan cuando llueve, tienen los piés bonitos.
Los que no se lo alzan, los tienen muy feos.
Por lo demás, cada cual lleva el vestido que le dá la gana.

Diálogo entre dos toreros de invierno.
—Compare, ¿tiene usted un cigarro?
—Uno tengo, pero es un puro que dá la hora.
—Es lo mismo; bien se podrá picar en él pa sacar un papellito sin que se resienta mayormente.
—Allá vá, pero cuidadito con irse de la mano.
El agraciado saca la navaja y empieza á picar del coracero.
Cuando la operacion iba tan adelantada que el puro habia dado de sí dos ó tres cigarrillos, el dueño, escamado grita:
—Oiga usted, comparé; ¿le parece á usted que ya es hora de que toquemos á banderillas?

De gentes olvidadizas se han contado muchos casos, y aun se ha escrito alguna comedia, pero, pocos aventajarán al que ocurrió uno de estos últimos dias en San Sebastian.

Trátase de un bautizo en la iglesia de Santa Maria de aquella ciudad. Llegaron los coches, luciendo una criada en el pescante la vistosa y clásica *tarta*, apeáronse los convidados, abandonaron sus asientos la madrina y el padrino, echaron á andar hácia el templo, cuando se notó que faltaba... un pequeño detalle: el niño se habia quedado olvidado en casa.

Con este motivo volvió atrás parte de la comitiva, para recoger á la criatura, entre la hilaridad de las personas que presenciaron, el gracioso suceso.

Un profesor le está dando leccion á su discípulo y le pondera las ventajas de

vivir en el siglo actual, en el que tantos medios tiene el ombre para adquirir vasta instruccion.

—Pues á mi me hubiera gustado mas vivir en la edad media, dice el alumno.

—¿Por qué?

—Porque así no tendria que aprender tanta historia.

El famoso drama de don Leopoldo Cano está en camino de dar la vuelta amundo, y no en ochenta dias, como el héroe de Julio Verne.

Nuestros lectores saben que «La Pasionaria», traducida al francés y al portugués, se presentará muy luego en ambas naciones vecinas de la nuestra. Pero no serán estas solamente las que conozcan el drama de Cano.

Un escritor inglés le ha pedido autorizacion para traducir al idioma de Shakespeare dicha obra, con la condicion de que se le otorgue la propiedad exclusiva de la misma en todo el territorio británico, y en los Estados Unidos de la América del Norte.

Como las ofertas del traductor inglés son excelentes—segun nuestros informes—y el señor Cano no peca de codicioso, puede darse por concluido dicho trato, que redundaria grandemente en prestigio de las letras españolas.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22 á las 10'25 m.

Asegúrase que en la presente semana se pondrá en libertad todos los detenidos á consecuencia de la última conspiracion.

Oficialmente se desmiente que la partida de Agüero haya atacado ningún ingenio.

Madrid 22 á las 11 m.

Los periódicos de oposicion insisten en que en el consejo celebrado anoche se ocuparon los ministros con preferencia de las noticias poco satisfactorias recibidas de Cuba, de los presupuestos y del resultado de las elecciones de interventores.

Madrid 22 á las 5 t.

Han sido declaradas sucias todas las procedencias del Indostan.

Todas las potencias están favorables en la conferencia al tratar de las cuestiones de Egipto.

4 p³ interior 61'65.

Madrid 22 á las 7 n.

Segun noticia oficial la partida de Agüero continúa bloqueada.

Las tropas siguen dentro Cienaga.

Han fracasado las gestiones de acuerdo entre el Sr. Martos y el general Serrano.

La prensa se ocupa con preferencia de la eleccion de interventores.

Madrid 22 á las 9'45 n.

Ha sido denunciado «El Porvenir.» Ha fallecido el Senador Sr. Benamejias.

El juéves espérase al Sr. Silvela.

Se cree se indultarán siete ó quince condenados de la mano negra.

Madrid 22 á las 10 n.

Es probable que la Francia rechazará toda garantia con Inglaterra respecto al pago de la deuda egipcia.

Se dice que el Rey Guillermo de Prusia ha agravádose.

Ha tenido lugar un temblor de tierra en la parte oriental de la Inglaterra. Se desconocen sus efectos.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, floje'ad, desangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores asi internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todo, los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA CIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA. 70

LA INDUSTRIAL.

GRAN BAZAR DE MUEBLES
DE ANTONIO FABREGAS.

QUINT 12.—BROSSA 23.—PALMA.

Grande y variado surtido de muebles y sillerias de todas clases de las mejores fábricas del país y extranjeras.

Tapiceria en reps, portiers, cretonas, alfombras, damascos de lana y seda, terciopelo y pasamanería de todas clases.

NOVEDAD Y PRECIOS ECONÓMICOS.

QUINT 12.—BROSSA 23.

15—14

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputacion.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando todos acides

perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curacion de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y bates de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

No. 2.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Juicios de un trabajador, por D. Miguel Quelgias y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.

Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Bulcova, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelvo la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Afera qui pot ó el baile dels tres caramulls, comedia en un acto per Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

GABINETE DE PEDICURO.

DE NICOLAS PERELLO

Odon Colom, núm. 36, piso 1.º

Extraccion de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de allosidades sin ningun dolor ni uso de instrumento cortante.

Curacion pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.

Horas: de las ocho á las dos, y por la tarde de las tres á las seis.

Para á domicilio de las personas que lo solicitan.

Honorarios módicos y convencionales.

La curacion de los uñeros no se paga hasta despues de su completa curacion.

La mejor garantía es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza. 64

CURACION SIN OPERAR

CANCER

en la **Matriz, Cara, Boca, Pecho,** etc., **Llagas, Úlceras,** por antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Exito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis. 8

LOTERIA NACIONAL.

Administracion principal de Loteria de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta Provincia en el Sorteo celebrado en Madrid el dia 15 del actual.

Con 2500 pesetas.

Núm. 15496.

Con 300 pesetas.

1228 4929 6615 8821 10258 10167

16919 18527 18719 23877 24163.

Hay billetes de venta á 3 pesetas el décimo para el sorteo que se ha de celebrar el dia 25 del corriente.

Palma 22 de Abril de 1884.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

Al público.

En la calle de San Miguel núm. 97 piso segundo informarán de quien desea colocar algunas cantidades de dinero á préstamo con hipoteca y en pagará. 8—1

Se vende ó se arrienda

La Constancia, Fabrica de Azulejos á la perfeccion en el pueblo de Sóller. En la misma fabrica informarán y en Palma, Mores 24, principal.

Se desea colocacion para servir en clase de criado ó de cochero. En esta imprenta darán razon.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.



D. GASPAR FORTEZA Y TARONJÍ

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Sus hermanos, hermana política, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos que por descuido involuntario no se le haya pasado aviso de servir encomendarles á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el Jueves 24 de los corrientes á las 10 y media de su mañana en la Parroquia iglesia de Sta. Eulalia.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

COMPANIA DRAMATICA

dirigida por el primer actor

D. TEODORO BONAPLATA.

Funcion para hoy Miércoles 22 abril 1884

1.ª Sinfonia.

3.ª La comedia en 3 actos, titulada:

ANELL AL DIT

2.ª La preciosa comedia catalana en

1 acto, titulada:

NIT DE NUVIS

A las 8.

PRECIOS.

Por decena.—Palcos sin entrada, 160 rs.—Butacas idem, 20 id.—Sillas id. 16 id.—Delante as id. 8 id.

Diarios.—Palcos sin entrada, 20 reales.—Butacas id. 3 id.—Sillas id. 2 id.—Delanteras id. 1 id.

Entrada general 2 rs.

Mi días entradas 1'20.

Paquetes de 20 entradas servibles en cualquier de las 20 primeras funciones de abono 32 rs.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Noiasco, 7.